

**PERAN *HOME INDUSTRY* JAMUR TIRAM DALAM MENINGKATKAN  
PENDAPATAN PENGUSAHA JAMUR TIRAM DI DUSUN  
BUMI ARUM DESA BUMIHARJO**

**SKRIPSI**



**OLEH  
MAS AYU NABILAH  
NPM. 19210012**

**PROGRAM STUDI PENDIDIKAN EKONOMI  
FAKULTAS KEGURUAN DAN ILMU PENDIDIKAN  
UNIVERSITAS MUHAMMADIYAH METRO**

**2023**



**PERAN *HOME INDUSTRY* JAMUR TIRAM DALAM MENINGKATKAN  
PENDAPATAN PENGUSAHA JAMUR TIRAM DI DUSUN  
BUMI ARUM DESA BUMIHARJO**

**SKRIPSI**

**Diajukan**

**Untuk Memenuhi Salah Satu Persyaratan  
Dalam Menyelesaikan Program Sarjana  
Pendidikan Ekonomi**

**MAS AYU NABILAH**

**NPM. 19210012**

**PROGRAM STUDI PENDIDIKAN EKONOMI  
FAKULTAS KEGURUAN DAN ILMU PENDIDIKAN  
UNIVERSITAS MUHAMMADIYAH METRO**

**2023**

## ABSTRAK

Penelitian ini bertujuan untuk; 1) Mengetahui apa peran *home industry* jamur tiram dalam meningkatkan pendapatan pengusaha jamur tiram di Dusun Bumi Arum Desa Bumiharjo, 2) Mengetahui apa saja hambatan-hambatan peran *home industry* jamur tiram dalam meningkatkan pendapatan pengusaha jamur tiram di Dusun Bumi Arum Desa Bumiharjo. Penelitian ini merupakan jenis penelitian kualitatif dengan menggunakan pendekatan deskriptif. Teknik pengumpulan data yang peneliti gunakan adalah observasi, wawancara, dan dokumentasi. Wawancara dilakukan langsung dengan 3 narasumber yaitu 2 orang pemilik usaha jamur tiram dan 1 orang merupakan pamong desa. Berdasarkan hasil penelitian peran dari *home industry* jamur tiram ini sangat membantu dalam meningkatkan pendapatan bahkan bisa membuka lapangan pekerjaan bagi masyarakat Dusun Bumi Arum Desa Bumiharjo. Namun dalam dunia usaha pastinya selalu ada hambatan yang dihadapi salah satunya seperti permodalan dan yang lebih membuat tidak meningkatnya pendapatan adalah antara pengusaha jamur tiram ini bersaing secara tidak sehat contohnya seperti bermain dukun, menyebarkan tanah kuburan disekitar lahan produksi, bahkan menyebarkan isu-isu buruk antar pengusaha. Selain dalam dunia persaingan, manajemen waktu juga belum dilakukan secara maksimal dan belum memiliki surat izin usaha dari pemerintah. Sehingga peran *home industry* jamur tiram di Dusun Bumi Arum Desa Bumiharjo tidak maksimal dalam peningkatan pendapatan.

**Kata kunci :** *Home Industry*, Jamur Tiram dan Peningkatan Pendapatan

## ABSTRACT

*This research aims to; 1) Find out what the role of the oyster mushroom home industry is in increasing the income of oyster mushroom entrepreneurs in Bumi Arum Hamlet, Bumiharjo Village, 2) Find out what are the obstacles to the role of the oyster mushroom home industry in increasing the income of oyster mushroom entrepreneurs in Bumi Arum Hamlet, Bumiharjo Village. This research is a type of qualitative research using a descriptive approach. The data collection techniques that researchers use are observation, interviews and documentation. Interviews were conducted directly with 3 sources, namely 2 people who own oyster mushroom businesses and 1 person who is a village official. Based on research results, the role of the oyster mushroom home industry is very helpful in increasing income and can even open up employment opportunities for the people of Bumi Arum Hamlet, Bumiharjo Village. However, in the business world, there are always obstacles faced, one of which is capital and what makes income not increase is that oyster mushroom entrepreneurs compete unfairly, for example by playing shamans, spreading burial ground around production land, and even spreading bad rumors among themselves. businessman. Apart from being in a competitive world, time management has not been carried out optimally and they do not yet have a business license from the government. So the role of the oyster mushroom home industry in Bumi Arum Hamlet, Bumiharjo Village is not optimal in increasing income.*

**Keywords:** *Oyster Mushroom, Home Industry and Increase In Income*

## RINGKASAN

Mas Ayu Nabilah. 2023. *Peran Home Industry Jamur Tiram Dalam Meningkatkan Pendapatan Pengusaha Jamur Tiram Di Dusun Bumi Arum Desa Bumiharjo*. Skripsi. Program Studi Pendidikan Ekonomi, Fakultas Keguruan Dan Ilmu Pendidikan. Universitas Muhammadiyah Metro. Pembimbing (1) Tiara Anggia Dewi, M.Pd. (2) Fajri Arif Wibawa, S.Pd., M.Pd.

**Kata kunci :** *Home Industry*, Jamur Tiram dan Peningkatan Pendapatan

Dan dilihat dari tren konsumsi jamur pangan dimasyarakat semakin meningkat dan jamur juga memiliki rasa yang enak, tinggi protein, bebas lemak. Selain itu, budidaya jamur jamur tiram sangat mudah, hanya dengan memanfaatkan serbuk gergaji dari limbah tukang kayu. Maka dengan peluang tersebut di Dusun Bumi Arum Desa Bumiharjo ada 2 petani yang memanfaatkan lahan kecil dibelakang maupun samping rumahnya untuk membuka usaha jamur tiram ini dengan tujuan untuk meningkatkan pendapatan keluarga. Namun, dalam dunia usaha pastinya ada persaingan tersebut yang membuat ada perbedaan dalam penghasilan produksinya dan ada beberapa kendala yang membuat hambatan dalam peningkatan pendapatan. Sebelum berdirinya *home industry* jamur tiram, pemilik jamur tiram pendapatan belum mampu memenuhi ekonomi keluarga perharinya hanya mendapatkan uang kurang lebih 60 ribu perhari, karena hanya bekerja sebagai petani borongan dibidang pertanian. Petani bergantung hidupnya hanya dengan dari hasil borongan menjadi buruh tani tersebut. Kemudian memberanikan diri membuka usaha jamur tiram ini dengan modal seadanya.

Berdasarkan rumusan masalah yang telah dikemukakan, maka tujuan penelitian adalah Untuk mengetahui apa peran *home industry* jamur tiram dalam meningkatkan pendapatan pengusaha jamur tiram di Dusun Bumi Arum Desa Bumiharjo, serta Untuk mengetahui apa saja hambatan-hambatan peran *home industry* jamur tiram dalam meningkatkan pendapatan pengusaha jamur tiram di Dusun Bumi Arum Desa Bumiharjo.

Penelitian ini merupakan jenis penelitian kualitatif dengan menggunakan pendekatan deskriptif. Teknik pengumpulan data yang peneliti gunakan adalah observasi, wawancara, dan dokumentasi. Wawancara dilakukan langsung dengan 3 narasumber yaitu 2 orang pemilik usaha jamur tiram dan 1 orang merupakan pamong desa.

Berdasarkan hasil penelitian yang telah diperoleh dan pembahasan yang telah dijabarkan, maka peneliti dapat menarik kesimpulan yaitu sebagai

beriku: 1) Peran home industry diantaranya adalah menciptakan lapangan pekerjaan, mampu meningkatkan pendapatan masyarakat khususnya Dusun Bumi Arum Desa Bumiharjo; 2) Kendala atau hambatan yang dihadapi *home industry* dalam meningkatkan pendapatan peneliti menarik kesimpulan bahwasannya hambatan yang dihadapi dalam yaitu modal, manajemen waktu, Persaingan antara petani/pengusaha jamur, cuaca, dan Bahan Baku (Serbuk Kayu).

## PERSETUJUAN

Skripsi Oleh **MAS AYU NABILAH** ini,

Telah diperbaiki dan disetujui untuk diuji

Metro, 22 September 2023

Pembimbing I



**Tiara Anggia Dewi, M.Pd.**  
**NIDN.0219019102**

Pembimbing II



**Fajri Arif Wibawa, S.Pd., M.Pd.**  
**NIDN.0203039301**

Ketua Program Studi Pendidikan Ekonomi



**Tiara Anggia Dewi, M.Pd.**  
**NIDN.0219019102**

## PENGESAHAN

Skripsi oleh **MAS AYU NABILAH** ini,  
Telah dipertahankan di depan Tim Penguji  
Pada tanggal 25 September 2023

Tim Penguji



\_\_\_\_\_, Penguji I  
Tiara Anggia Dewi, M.Pd.



\_\_\_\_\_, Penguji II  
Fajri Arif Wibawa, S.Pd., M.Pd.



\_\_\_\_\_, Penguji Utama  
Dra. Hj. Elis Setiawati, M.Pd

Mengetahui

Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan  
Dekan



Dr. Arif Rahman Aththibby, M.Pd.Si.  
NIDN. 0203128801



## MOTTO

فَإِنَّ مَعَ الْعُسْرِ يُسْرًا , إِنَّ مَعَ الْعُسْرِ يُسْرًا

“Maka Sesungguhnya Bersama Kesulitan Itu Ada Kemudahan. Sesungguhnya  
Bersama Kesulitan Itu Ada Kemudahan.”

(QS. Al-Insyirah: 5-6)

“Bukan Tentang Berapa Kali Aku Gagal, Tapi Tentang Berapa Kali Aku Bangkit  
Dari Kegagalan.”

(Mas Ayu Nabilah)

## PERSEMBAHAN

Rasa syukur kepada Allah SWT atas rahmat dan hidayah-Nya sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi ini dengan tepat waktu. Skripsi ini kupersembahkan kepada:

1. Bapak Sumitro dan Ibu Nanik Sugiarti, Skripsi ini saya persembahkan sepenuhnya kepada dua orang hebat dalam hidup saya. Mereka adalah Bapak dan Mamak, keduanya lah yang membuat segalanya menjadi mungkin sehingga saya bisa sampai pada tahap di mana skripsi ini akhirnya selesai. Terimakasih atas segala pengorbanan, nasihat dan doa baik yang tidak pernah berhenti kalian berikan kepada saya.
2. Bapak Ibu Dosen Pendidikan Ekonomi UM Metro, Kini setelah masa perjuangan itu berlalu saya bersyukur menjadi salah satu bimbinganmu. Terimakasih untuk semua kritikan dan tuntutan yang telah kau berikan.
3. Untuk diri saya sendiri Mas Ayu Nabilah, terimakasih sudah mampu bertahan disaat adanya gejolak perjuangan selama ini. *I'm proud of myself.*
4. Untuk adek tersayang Mas Ayu Cahaya Balqis serta seluruh keluarga saya yang telah memberikan *support* terbaik kepada saya.
5. Untuk Yogi Ferdiyanto, Skripsi ini saya persembahkan juga untukmu. Bisa dikatakan bahwa pasangan saya juga menjadi salah satu *support system* terbesar dalam proses pengerjaan skripsi ini.
6. *Economic Education* angkatan 2019 yang tidak bisa saya sebut satu persatu, tanpa inspirasi, dorongan, dan dukungan yang telah kalian berikan kepada saya, saya mungkin bukan apa-apa saat ini.
7. Almamater tercinta Universitas Muhammadiyah Metro.

## KATA PENGANTAR

Puji syukur atas kehadiran Allah SWT, yang telah melimpahkan rahmat dan hidayah-Nya sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi yang berjudul “Peran *Home Industry* Jamur Tiram Dalam Meningkatkan Pendapatan Pengusaha Jamur Tiram Di Dusun Bumi Arum Desa Bumiharjo”. Shalawat serta Salam disampaikan kepada junjungan kita Nabi Muhammad SAW, semoga mendapatkan syafa’at-Nya di hari akhir nanti.

Penyelesaian skripsi ini tidak terlepas dari bantuan, dukungan, dan kerja sama dari berbagai pihak. Oleh karena itu, penulis menyampaikan terima kasih kepada:

1. Bapak Dr. Nyoto Suseno, M.Si., Rektor Universitas Muhammadiyah Metro.
2. Bapak Dr. Arif Rahman Aththibby M.Pd.Si., Dekan Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan Universitas Muhammadiyah Metro.
3. Ibu Tiara Anggia Dewi, M.Pd. selaku Kaprodi Pendidikan Ekonomi Universitas Muhammadiyah Metro sekaligus Pembimbing I yang telah memberikan arahan dan bimbingan selama menyusun skripsi ini.
4. Bapak Fajri Arif Wibawa, S.Pd., M.Pd. selaku Pembimbing II yang telah memberikan arahan dan bimbingan selama menyusun skripsi ini.
5. Bapak dan Ibu dosen di lingkungan Fakultas Keguruan Dan Ilmu Pendidikan Universitas Muhammadiyah Metro, khususnya dosen pada Program Studi Pendidikan Ekonomi.
6. Bapak Abidin selaku pemilik Usaha Jamur Tiram di Dusun Bumi Arum Desa Bumiharjo.
7. Seluruh rekan-rekan Pendidikan Ekonomi Angkatan 2019 yang telah berjuang bersama selama kuliah.

Ucapan terima kasih juga ditujukan kepada semua pihak yang namanya tidak dapat disebutkan satu persatu. Penulis hanya dapat memohon dan berdoa atas segala bantuan, bimbingan, dukungan, semangat, masukan, dan do’a yang telah diberikan menjadi pintu datangnya Ridho dan Kasih Sayang Allah SWT di dunia dan akhirat. *Aamiin ya Rabbal alamiin*.

Penulis berharap semoga skripsi ini akan membawa manfaat yang sebesar-besarnya khususnya bagi penulis dan bagi pembaca pada umumnya.

Penulis

## PERNYATAAN TIDAK PLAGIAT

Yang bertanda tangan dibawah ini

Nama : Mas Ayu Nabilah  
NPM : 19210012  
Fakultas : FKIP  
Program Studi : Pendidikan Ekonomi

Menyatakan bahwa skripsi dengan judul **“PERAN HOME INDUSTRY JAMUR TIRAM DALAM MENINGKATKAN PENDAPATAN PENGUSAHA JAMUR TIRAM DI DUSUN BUMI ARUM DESA BUMIHARJO”** adalah karya saya dan bukan plagiat.

Apabila dikemudian hari terdapat unsur plagiat dalam skripsi tersebut saya menerima sanksi berupa pencabutan gelar akademik sarjana dan akan mempertanggung jawabkan secara hukum.

Demikian surat pernyataan ini dibuat dengan sesungguhnya.

Metro, 26 September 2023

Yang membuat pernyataan



Mas Ayu Nabilah

19210012



UNIT PUBLIKASI ILMIAH  
UNIVERSITAS MUHAMMADIYAH  
METRO

## SURAT KETERANGAN UJI KESAMAAN (*SIMILARITY CHECK*)

Nomor: 794/II.3.AU/F/UPI-UK/2023

Unit Publikasi Ilmiah Universitas Muhammadiyah Metro dengan ini menerangkan bahwa:

Nama : MAS AYU NABILAH  
NPM : 19210012  
Jenis Dokumen : SKRIPSI

Judul:

PERAN HOME INDUSTRY JAMUR TIRAM DALAM  
MENINGKATKAN PENDAPATAN PENGUSAHA JAMUR TIRAM  
DIDUSUN BUMI ARUM DESA BUMIHARJO

Telah dilakukan validasi berupa Uji Kesamaan (*Similarity Check*) dengan menggunakan aplikasi *Turnitin*. Dokumen telah diperiksa dan dinyatakan telah memenuhi syarat bebas uji kesamaan (*similarity check*) dengan persentase  $\leq 20\%$ . Hasil pemeriksaan uji kesamaan terlampir.

Demikian kami sampaikan untuk digunakan sebagaimana mestinya.



Metro, 26 September 2023

Kepala Unit,

Dr. Eko Susanto, M.Pd., Kons.  
NIDN. 0213068302

Jar Dewantara No.116  
yo, Kec. Metro Timur Kota Metro,  
g. Indonesia

: upi.ummetro.ac.id  
help.upi@ummetro.ac.id

## DAFTAR ISI

HALAMAN COVER .....	i
HALAMAN LOGO .....	ii
HALAMAN JUDUL .....	iii
ABSTRAK .....	iv
RINGKASAN .....	v
PERSETUJUAN .....	vii
PENGESAHAN .....	viii
MOTTO .....	ix
PERSEMBAHAN .....	x
KATA PENGANTAR .....	xi
PERNYATAAN TIDAK PLAGIAT .....	xii
SURAT KETERANGAN UJI KESAMAAN ( <i>SIMILARITY CHECK</i> ).....	xiii
DAFTAR ISI .....	xiv
DAFTAR TABEL .....	xv
DAFTAR GAMBAR .....	xvi
DAFTAR LAMPIRAN .....	xvii
<b>BAB I PENDAHULUAN .....</b>	<b>1</b>
A. Latar Belakang .....	1
B. Rumusan Masalah .....	4
C. Tujuan Penelitian .....	4
D. Lokasi Penelitian .....	4
<b>BAB II KAJIAN LITERATUR.....</b>	<b>5</b>
A. <i>Home Industry</i> .....	5
B. Fungsi Dan Peran Home Industry .....	8
C. Pendapatan.....	9
D. Usaha Jamur Tiram.....	9
E. Penelitian Relevan .....	11
<b>BAB III METODE PENELITIAN.....</b>	<b>15</b>
A. Jenis Penelitian .....	15
B. Sumber Data.....	15
C. Metode Penelitian .....	15
D. Teknik Pengumpulan Data .....	16
E. Analisis Data .....	17

F. Keabsahan Data .....	17
G. Tahap-tahap Penelitian .....	17
<b>BAB IV PAPARAN DATA DAN TEMUAN PENELITIAN .....</b>	<b>19</b>
A. Gambaran Umum.....	19
B. Temua Data Hasil Penelitian .....	21
<b>BAB V PEMBAHASAN .....</b>	<b>25</b>
A. Analisis Data .....	25
B. Hasil Anlisis Dan Pembahasan .....	25
C. Pengecekan Keabsahan Temuan .....	28
<b>BAB VI PENUTUP .....</b>	<b>31</b>
A. Kesimpulan .....	31
B. Saran .....	31
<b>DAFTAR LITERATUR</b>	
<b>LAMPIRAN</b>	

## DAFTAR TABEL

Tabel	Halaman
1. Data Hasil Pra Survei Wawancara Dengan Pemilik Usaha Jamur Tiram Didusun Bumi Arum Desa Bumiharjo .....	2
2. Jumlah Produk/Bulan .....	19
3. Tempat <i>Home Industry</i> Jamur Tiram .....	20
4. Jumlah Penghasilan Perbulan.....	20
5. Hasil Wawancara Kepada Pemilik <i>Home Industry</i> Jamur Tiram Di Dusun Bumi Arum Desa Bumiharjo .....	21
6. Pendapatan Sebelum Membuka <i>Home Industry</i> .....	27
7. Jumlah Penghasilan Perbulan.....	27



## DAFTAR GAMBAR

Gambar	Halaman
1. Jamur Tiram Putih.....	11

## DAFTAR LAMPIRAN

Lampiran	Halaman
1. Formulir Pengajuan Judul .....	37
2. Surat Izin Pra Survei .....	38
3. Surat Balasan Izin Pra Survei .....	39
4. Formulir Pengajuan Bimbingan Proposal .....	40
5. Kartu Bimbingan Proposal .....	41
6. Lembar Pengesahan Proposal.....	42
7. Pedoman Wawancara Pra Survei .....	43
8. Hasil Wawancara Pra Survei.....	44
9. SK Pembimbing Skripsi.....	46
10. Surat Izin Penelitian .....	47
11. Kartu Bimbingan Skripsi.....	48
12. Pedoman Wawancara.....	50
13. Hasil Wawancara Penelitian.....	52
14. Dokumentasi.....	57